

リング全景(2024年8月20日撮影) 提供:公益社団法人2025年日本国際博覧会協会、株式会社大林組 撮影:株式会社伸和)



国威発揚から、世界の課題を解決する場へ

毛利 大阪万博から55年を経た今、

東川 昔の万博は各国が殖産興業とか国威発揚を示す場であつたのに對し、21世紀に入つてからは世界の課題を解決する場へと変わつてお

ナショナルティーをはじめ
貴重な異文化との交流

毛利 万博の魅力について具体的に

性豊かなパリオングループに加え、ナショナルデーラーやスペシャルデーも魅力の一つです。参加国や地域、国際機関が国内外の賓客を招いて行う式典と文化イベントが会期中に開かれるので、興味

て、さらに日時の予約が必要です。予約なし紙チケットもコンビニ発行をす

る予定ですが、可能な限り予約してほ

東川 和にもなりますか、どの日に行くか決めるのが難しいですね。



くなると思います。万博は何回も来るのであれば、通期バス購入もありかな

と思います。

180日で割ると、1日約15万人平均ですが、日によってそれより多く

なつたり少なくなつたりするので大

均ですが、日々取り組んでいます。配膳やデ

リバリーや受付とか通訳、サービス、

介助、或いは清掃や消毒とか警備など多岐にわたる分野でロボットが活躍できそうです。

平準化とパーク＆ライド

※ 詳細は9ページをご覧ください

毛利 アクセスはメトロとバスにな

りますか。

東川 今ある交通手段では運べる量

が限られるので、空いているときに来

てもらう平準化が必要です。お客さ

んは会期の終盤と土日が多いので、集

客を前倒ししたい。前半とか最初の

2週間の安いチケットがあるのはこ

の万博が初めてです。予約客について

は、鉄道とかバスの時間分散を図り

たい。中央線を通勤で使用している

会社に需要調整要請をしたいと考え

ています。TDMと言いますが、早め

や遅めの出勤、在宅勤務などメリッ

トを説明し企業にも理解を得たい。

毛利 TDMとはなんですか。

東川 トランスポーテーション・デマ

ンド・マネジメント（交通需要マネジ

メント）と言い、自動車の効率的利用

や公共交通への変更を促して、交通

量の抑制や平準化など交通需要の

調整により、混雑の緩和を目指す取

り組みです。

毛利 1日あたり何名ぐらいの来場

者を想定しているのですか。

東川 期間中2千850万人を

人特有の“アホか”精神ですよ！

毛利 大阪には中小企業も多いですし、元気になつてほしい。万博が一過性のもので終わらないため、関西に望むことは何ですか。

東川 大阪では吹田と鶴見緑地で万博が開催されました。1903年には万博と言つてもいい

規模の第5回内国勧業博覧会を開いています。北と南と東で今回は西です。振り返ると3つの街には人も多く住むようになり、商店街も出来て活気が生まれました。今度は、此花区とか港区、住之江区がどうなるのか、万博を梃子に地域発展を願っています。大阪府市には、きちんとまちづくりを期待しています。

毛利 島なので閉じられた空間になつてしまふ可能性はないですか。

東川 今は鉄道と道路が1本ずつですが、北側からの鉄道や道路整備も含めた島の発展を考える必要がありますね。咲洲も元々は埋立地です。舞洲はどうやらかといえば観光地ですが、工場も点在する広大な土地で開発の余地があります。

毛利 様々な価値観や異文化に触れることで、若い人にとってこの万博が将来を選択する機会になれば：日本企業にはこれを機に、独自の技術を打ち出して欲しいですね。



©2025年日本国際博覧会協会

● ポスト万博の展望

交通インフラの整備も含め、見込まれる地域の活性化

毛利 様々な価値観や異文化に触れることで、若い人にとってこの万博が将来を選択する機会になれば：

日本企業にはこれを機に、独自の技術を打ち出して欲しいですね。

● 会場アクセス

政策で混雑を緩和

毛利 アクセスはメトロとバスにな

りますか。

東川 鉄道で桜島駅までお越しに

なつた人は、そこからバスが会場まで

ピストン輸送します。他には市内外

の主要ターミナルから予約制の直行

バスが出ます。マイカー用には舞洲、

堺、尼崎に駐車場を約1万台整備

し、バスに乗り換えるパーク＆ライド

施設です。

毛利 メトロ以外では？

東川 交通で桜島駅までお越しに

なつた人は、そこからバスが会場まで

ピストン輸送します。他には市内外

の主要ターミナルから予約制の直行

バスが出ます。マイカー用には舞洲、

堺、尼崎に駐車場を約1万台整備

し、バスに乗り換えるパーク＆ライド

施設です。

毛利 メイカー来場者向けに、これ

は活躍して欲しいですね。

東川 交通で行う万博の実験的取

り組みは、ダイナミックブライシング

（変動料金制）を導入する1万台の

駐車場の運営と、キャリーバッグ持

ち込み禁止です。大きな荷物を持つ

者は会場に入れず、大荷物の入る

ロッカーも作りません。

毛利 マイカー来場者向けに、これ

は活躍して欲しいですね。

東川 初時は全く反応がなく不安

でした。最後の2週間で2万人以上

応募があり、50、60代と10、20代が多

いですね。

東川 地元開催のビッグイベントに

も関わりたいのだと思いません。

EXPOサービススクールは集まりま

したか。

東川 初時は全く反応がなく不安

でした。最後の2週間で2万人以上

応募があり、50、60代と10、20代が多

いですね。

東川 地元開催のビッグイベントに

も関わりたいのだと思いません。

EXPOサービススクールは集まりま

したか。

東川 地元開催のビッグイベントに

も関わりたいのだと思いません。

EXPOサービススクールは集まりま

したか。

建設業界へ一言

求められるのは、熟練の技の継承と効率化



それほど利益も上がらない中、建設業界の皆さんは大阪、関西のために頑張っておられると思いますが、提言などあれば行政にもきちんとお伝え頂くことが大事です。業界の課題としては、処遇の改善、給料と休みをきちんとすること、それには効率化が不可欠です。DXや機械化を進めないと給料も上げられない、そこには必要な人材が得られず、ジリ貧産業になります。しかし熟練の方たちの技をAIに引き継がせると、情報通信技術により建設機械の遠隔操作が可能になればゲーム感覚で自宅で施工が可能になるかもしれません。今が最後のチャンスと捉えぜひ頑張って頂きたいです。

※ 内国勧業博覧会
国内の産業発展を促進し、魅力ある輸出品目育成を目的に明治時代に5回開催された。
中でも大阪今宮での博覧会は最も規模が大きく、小さな万博と言える。1912年には大阪の新名所として「新世界」が誕生し、通天閣とルバーグが開業した。

● 最後に

最後に

毛利 万博会後の関西、そして建設業

界について助言を頂けますか。

東川 日本は外國に比べまだ社会資本整備が足りない。狭い国に人口が多くて高速道路も不足している

と思っています。韓国では全部4車線なのに日本ではまだ2車線の高

速道路が主流で、コンテナターミナルもアジアに負けています。日本の中に

目を向けると関西は東京と比べても